



La Universidad no logra remontar posiciones en el ranking británico 'THE'

Se mantiene en la franja 801-1.100 a nivel mundial ■ Respecto al conjunto de España, cae al puesto 31, cinco por debajo del año pasado, pero sigue a la cabeza de la Región

R.D.L. | SALAMANCA

La Universidad de Salamanca no ha logrado remontar posiciones en la última edición del ranking "Times Higher Education" (THE). El año pasado cayó 85 puestos a nivel mundial, situándose en la franja 801-1.000, y en la última clasificación se mantiene en esa horquilla, pero pierde posiciones a nivel de España, ya que pasa del puesto 26 al 31 de un total de 52.

Salamanca sigue la tendencia del conjunto de universidades españolas, pues la mayoría no cambia de franja. Hay una quincena que desciende y tan solo dos que mejoran en la clasificación que encabeza la Pompeu Fabra, en el puesto 156 del mundo, cuando hace un año estaba en el 152. Le siguen la Autónoma de Barcelona (170, sube 12 puestos) y Barcelona (193, 5 puestos por encima que el pasado año).

Los datos chocan con los recogidos por el ranking de Shanghai, donde la Universidad de Salamanca ha pasado a colocarse entre las 500 mejores. ¿Cuál es la explicación? Isidro F. Aguilo, experto en bibliometría y responsable del Laboratorio de Cibermetría (Grupo Scimago) del Instituto de Bienes y Políticas Públicas (IPP - CSIC), señala que la clasificación Times Higher Education "toma los datos que le aportan las universidades y no se basa en bases de datos externas como hace Shanghai, por lo que las cifras que utiliza 'THE' pueden no ser del todo ciertas.

Eso explica que por delante de la Universidad de Salamanca estén centros como el de Vic o Gerona, que incluso se colocan por encima de las politécnicas, siempre bien posicionadas en las clasificaciones que, como esta, tienen en cuenta la investigación de las instituciones académicas, las citas y los ingresos procedentes de la industria.

En lo que sí coincide este ranking con otros similares es en colocar a Salamanca por delante del resto de universidades de la Región, aunque sitúa tanto a León como a Burgos por delante de Valladolid.

La Universidad de Oxford, en el Reino Unido, es la que encabeza por sexto año consecutivo el ranking de los mejores centros de educación superior del mundo según la publicación británica "Times Higher Education". Las estadounidenses Harvard e Instituto Tecnológico de California (Caltech) comparten la segunda posición de una lista que analiza a 1.662 universidades de 99 países, mientras que la británica de Cambridge pierde dos puestos respecto al año pasado, hasta el quinto lugar.

Universidades españolas en el ranking THE 2022

Posición en España	UNIVERSIDAD	Posición en el mundo	Sube o baja
1	Pompeu Fabra	156	
2	Autónoma de Barcelona	170	
3	Barcelona	193	
4	Navarra	251-300	
5	Autónoma de Madrid	301-350	
6	Ramón Llull	401-500	Entra nueva
7	Valencia	401-500	
8	Vic	401-500	Entra nueva
9	CEU	501-600	
10	Complutense de Madrid	501-600	
11	Alcalá	601-800	
12	Islas Baleares	601-800	
13	Deusto	601-800	
14	Gerona	601-800	
15	Granada	601-800	
16	La Laguna	601-800	
17	Oberta de Cataluña	601-800	
18	Politécnica de Cataluña	601-800	
19	Rovira i Virgili	601-800	
20	País Vasco	801-1000	
21	Carlos III de Madrid	801-1000	
22	Córdoba	801-1000	
23	Europa de Madrid	801-1000	
24	Internacional de Cataluña	801-1000	
25	Jaén	801-1000	
26	Jaime I	801-1000	
27	Lérida	801-1000	
28	Miguel Hernández de Elche	801-1000	
29	Oviedo	801-1000	
30	Politécnica de Valencia	801-1000	
31	SALAMANCA	801-1000	
32	Santiago de Compostela	801-1000	
33	Politécnica de Madrid	801-1000	
34	La Coruña	1001-1200	
35	Almería	1001-1200	
36	Cádiz	1001-1200	
37	Politécnica de Cartagena	1001-1200	
38	Castilla-La Mancha	1001-1200	
39	San Antonio Murcia	1001-1200	
40	Las Palmas	1001-1200	
41	León	1001-1200	
42	Málaga	1001-1200	
43	Murcia	1001-1200	
44	Pública de Navarra	1001-1200	
45	Rey Juan Carlos	1001-1200	
46	Sevilla	1001-1200	
47	Vigo	1001-1200	
48	Zaragoza	1001-1200	
49	Alicante	1201 +	
50	Burgos	1201 +	
51	Pontificia de Comillas	1201 +	
52	Valladolid	1201 +	Entra nueva

LOS DETALLES

Ascenso de las universidades chinas

Las chinas Universidad de Tsinghua y Universidad de Pekín ascienden hasta la posición número 16, el mayor escalón alcanzado hasta ahora por un centro del país asiático, que también bate un récord en cuanto a número de instituciones entre las 200 primeras (10). Latinoamérica y el Caribe, por su parte, también marcan el récord de número de universidades que participan en la lista, al alcanzar 125 centros.

Indicadores del ranking 'THE'

La docencia universitaria tiene un peso del 30% en el ranking, mismo porcentaje que la investigación y las citas recibidas, mientras que se reparten el 10% restante los ingresos procedentes de la industria (2,5%) y la proyección internacional (7,5%). Coincide, por lo tanto, con algunos de los indicadores que mide Shanghai, pero la fuente de la que obtienen los datos es distinta, pues 'THE' se nutre de los datos que facilitan las propias universidades y no de bases de datos como hace el otro prestigioso ranking.

Presente en 18 áreas

La Universidad de Salamanca está presente en 18 áreas del ranking 'THE', aunque no sobresale en ninguna, sino que en todas se mantiene en la franja 801-1.000.

“Es una clasificación que se ha ido estropeando con los años”

R.D.L. | SALAMANCA

La mejora experimentada por la Universidad de Salamanca en el ranking de Shanghai no se ha reflejado en el "Times Higher Education", el experto en bibliometría, Isidro F. Aguilo, explica los motivos por los que existe una gran diferencia entre esta clasificación y otras. "El ranking 'THE' está seriamente comprometido, la razón es que acepta sin revisar los datos que envían las universidades privadas", afirma Aguilo y recuerda que este ranking tiene prestigio por la revista que tiene detrás y que le da nombre, aunque no tiene nada que ver en la actualidad con la

conocida publicación "Times".

El experto en clasificaciones universitarias asegura que es un "ranking con fines comerciales, de forma que se ha ido estropeando con los años al no cuestionar los datos recibidos, en especial de las universidades privadas", aunque Isidro F. Aguilo no comparte tampoco los datos de las públicas, pues no entiende cómo la de Zaragoza está en la parte baja de la tabla cuando habitualmente ocupa los puestos de arriba en los que, sin embargo, sí están centros como el de Vic.

En cuanto al caso concreto de Salamanca y su diferente posición en este ranking y el de Shanghai, el experto comenta: "El ranking ARWU tiene un ses-

go hacia las ciencias duras que, en principio, podría penalizar a Salamanca, así que obtenga buenos resultados tiene aún más valor".

En esta línea, Isidro F. Aguilo pone como ejemplo a la Universidad de Buenos Aires, que asegura es una de las 10 mejores latinoamericanas pero que, curiosamente, no aparece en el ranking 'THE' por lo que el especialista del Laboratorio de Cibermetría apunta a que la institución académica se ha negado a proporcionar datos a esta organización.

Como consecuencia, el experto anima a ser crítico con las clasificaciones porque también en ocasiones fallan y hay que saber utilizarlas.